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Антифрикционные сплавы системы Al-Sn широко применяются как покрытия вкладышей под-

шипников скольжения, для повышения прочности которых прибегают к дисперсионному упрочне-

нию. Рассмотрена смесь состава Al-7Fe-38Sn (мас. %) из элементарных порошков Al, Sn и Fe, которую 

спекали в вакууме в течение 1 часа при температурах ниже (570 °C) и выше (710 °C) точки плавления 

алюминия. Затем, спечённые цилиндрические брикеты диаметром 20 мм дополнительно уплотнялись 

при 250 С и давлении около 300 МПа путём двустороннего обжатия их в закрытой пресс-форме с 

каналом такого же диаметра. Механические свойства полученных композитов определяли путём ис-

пытания их на сжатие, триботехнические испытания композитов проводили по схеме «палец—диск». 

Установлено, что при обеих температурах спекания формировался композиционный материал с про-

слойками олова и агломератами из сцементированных оловом мелких алюминидов между алюмини-

евыми зёрнами. Максимальной прочностью обладал композит, полученный спеканием смеси с нано-

частицами железа. Он же демонстрировал максимальную износостойкость при сухом трении по 

стальному диску. Обнаружено, что твёрдые частицы в композитах системы Al–Sn при большом со-

держании мягкой фазы могут использоваться в качестве эффективного средства повышения износо-

стойкости в том случае, если в ходе приготовления композита они будут равномерно распределены 

по границам зёрен матрицы. В этом случае частицы эффективно препятствуют локализации дефор-

мации в разделяющих зёрна оловянных прослойках, в результате чего градиент испытываемой мате-

риалом деформации в подповерхностном слое снижается. Таким образом, время образования частиц 

износа, а, следовательно, и износостойкость композитов системы Al-Sn, возрастает. С увеличением 

давления на поверхности трения интенсивность изнашивания образцов композиционного состава воз-

растала, а величина коэффициента трения снижалась.  
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Abstract 

Antifriction alloys of the Al-Sn system are widely used as coatings for plain bearing inserts, and disper-

sion hardening is used to increase their strength. A mixture of the composition Al-7Fe-38Sn (wt. %) from 

elemental Al, Sn and Fe powders was sintered in vacuum for 1 hour at temperatures below (570 °C) and 

above (710 °C) the melting point of aluminum. Then, the sintered cylindrical briquettes with a diameter of 

20 mm were additionally compacted at 250 °C and a pressure of about 300 MPa by double-sided compression 

in a closed mold with a channel of the same diameter. The mechanical properties of the prepared composites 

were determined by their compression test. Tribological tests of the composites were carried out according 

to the “pin-on-disk” scheme on a tribotester “Tribotechnic” (France). It was found that at both sintering tem-

peratures, a composite material with tin interlayers and agglomerates of tin-cemented small aluminides lo-

cated between aluminum grains was formed. The composite prepared by sintering the mixture with iron na-

noparticles has the maximum strength and wear resistance under dry friction against a steel disc. It was found 

that hard particles in composites of the Al–Sn system with a high content of the soft phase can be used as an 

effective means of increasing the wear resistance if they are uniformly distributed along the matrix grain 

boundaries during the preparation of the composite. In this case, the particles effectively prevent the locali-

zation of deformation in the tin interlayers separating the grains. As a result, the gradient of deformation of 

the material in the subsurface layer decreases. Thus, the time of wear particles formation, and, consequently, 

the wear resistance of composites of the Al-Sn system, increase. With an increase in pressure on the friction 

surface, the wear intensity of the composite samples increases, and the value of the friction coefficient de-

creases. 
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